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! ! ! !本报讯 （记者 孙云 江跃中 通讯员
王晓慧）!"岁的松江区辅读学校学生蔡诗
琳近日当选为 #$!%&'$!(年度东亚区区域
特奥领袖，她也是松江区第一位国际特奥运
动员领袖。

“特奥运动员领袖计划”是世界特奥运
动会的非体育项目之一，旨在使特奥运动员
通过参加学习培训，承担运动项目以外的职
能，如担当特奥发言人或形象代表，撰写新
闻简报，担任志愿者、工作人员及教练员等。

! ! ! !“不抛弃，不放弃，你牵起小手，把他们当
成自己的孩子，点燃知识和爱的火把，希望便
在贫瘠土地上生根发芽。一位普通的教师，以
肩上的重任、内心的善良、科学的方法，撑起
一片天空，让折翼天使在蓝天翱翔。”这是不
久前在浦东新区浦兴街道“浦兴好人”的颁奖
仪式上，组委会给金新小学分管特殊教育的
田伟老师的颁奖词。正是因为田伟的“不抛
弃，不放弃”，每年，从金新小学毕业的智力残
疾学生中，都有几人“摘帽”，与普通孩子一样
跨进中学大门，有些孩子还取得了长足进步。
那么，实现这个奇迹的秘诀是什么？

耐心细致疏导家长
“你的孩子可能智力发展比较缓慢，建议

测评智商。”这样的善意提醒，可不是每个家
长都能接受的。在为智力残疾学生开展随班
就读工作以来，几乎每个得到提醒的家长都
不愿接受孩子智力低下的现实，有的人跑到
学校里责怪老师“教书不认真”、“作业抓得不
紧”，有的质疑“我儿子把电视剧台词记得一
清二楚，记忆力哪有问题”，有的还会与老师
大吵一架。有的老师觉得自己好心没好报，从
此懒得再管这样的孩子。不过，田伟总会主动
揽过麻烦事，将心比心地与家长谈心，分析利
弊，让他们懂得，为孩子选择更适合的教育方
式才是真正有益于孩子的未来。
通过智商测评，每年都有近十名孩子被

证实智商低于 "$，属于智力残疾，需要转为
随班就读，制定个别化教学计划，开展个性化
辅导。到了毕业时，每年都有几名孩子成功
“摘帽”，有的智商还从 )$多提高到 ($多，创

造的奇迹让家长信服。

因材施教培养自信
在专为随班就读学生提供服务的资源教

室里，有不少普通课堂上见不到的好东西，例
如蜂窝拼板、飞机模型、玻璃琴等，这些都是
因材施教开发智力残疾学生潜能的工具。别
小看了这些东西，田伟拿起一套拼板介绍说，
看上去普通的游戏往往能发挥大作用。例如
有的孩子形象思维和记忆能力差，就算老师
手把手地教会了拼一个图形，拆散后，学生又
束手无策了；有的孩子则恰好相反，虽然学习
成绩差，但拼板却特别擅长，这样一来，两个
孩子正好可以互补。
在资源教室里，还有一个档案柜，每一个

随班就读的学生在这里都有一套一寸厚的个
性化学习档案。随手抽出一本，记者看到了一
张清丽女孩的艺术照，*+,-摆得像模像样，
一看就是聪明伶俐的模样。田伟告诉记者，这
个女孩如今一点看不出智力低下，但当初智
商的确只有 )%，翻天覆地的变化来自于个性
化的教学。
老师观察到她虽然学习成绩差，却对歌

舞很有兴趣，就鼓励她参加各种歌舞学习和
表演，一来二去，她的自信心不断增强。从原
先不肯与老师说话，变成每次碰到田伟都会
流利地主动说起班级里的新鲜事，前不久还
在学校艺术节上表演独唱。与此同时，她的记
忆力也开始显著提高，几年过去，成绩已上升
到班级的中上水平，估计毕业时就能摘掉“随
班就读”这顶她自己其实还不知情的“帽子”，
正常就读初中了。 本报记者 孙云

! ! ! !本报讯（记者 孙云）盲人韩颖的一封长
信喜获回应———.月 (日，韩颖和另外三名同
学一起坐在上海开放大学普陀分校的教室
里，参加“开放大学招收盲人本科生新生入学
暨助残学习团队志愿者招募仪式”，成为上海
开放大学招收的首批盲人本科班学生。这也
是上海开放大学残疾人教育学院为残疾人提
供终身教育服务的又一项新举措。

上海开放大学残疾人教育学院自 '$!!

年 .月挂牌成立以来，已招收数百名残疾人
学生就读专科班。经过几年的学习，一些毕业
班学生希望升入本科班继续深造，社会上一
些原先基础较好的学生也希望直接参加本科

学历教育，但上海开大可供选择的本科专业
仅三个，且都并不适合残疾人，因此，这些学
生要就读本科，就需要参加国家开放大学的
网考。然而，国家开大此前对残疾人报考尚无
个性化便利措施，上海开放大学残疾人教育
学院几经争取，才在全国各省市中唯一为残
疾人学员争取到英语网考得到两张答题纸的
特殊照顾，以便低视力残疾人能用较大的字
体写作文。但是，低视力残疾人考试时间不充
裕、全盲残疾人无法“看”考卷等问题仍阻碍
了残疾人就读本科的脚步。

曾是小学老师的韩颖在双目失明后，继
续完成了汉语言文学的自考学习并取得本科

学历，之后又通过多部门协调，在个性化的考
场，用个性化的试卷通过了上海市英语中级
口译、国家速录五级等考试。

在上海开放大学残疾人教育学院老师的
鼓励下，去年 !'月，韩颖在读屏软件帮助下，
在电脑上给国家开大的杨志坚校长发去一封
长达 %%$$字的长信，诉说自己和其他盲人同
伴渴望学习的心声：“和我有着同样梦想的盲
人朋友还有很多。我相信社会的进步同样需
要自强自立的残疾人来共同建设。如果中央
电大能够探索如何为盲人考试提供‘合理便
利’即必要合理的支持服务，我和我的盲友们
十分愿意作出最大的努力予以配合。我们期

待明年春天能就读中央电大英语本科，期待
梦想实现的那一刻！对此我们充满信心！”

好消息很快传回韩颖耳边：这个春天，她
和盲友的梦想真的实现了。在开学仪式上，学
员老甘说：“许多年前我双目失明，不得不从
大学辍学，如今能重新走进校园，重拾本科学
业，非常高兴。”学员小王说：“虽然我不能保
证自己学得有多好，但一定会尽力。因为，
/0121’3 4 5677，80121’3 4 549（注!英语谚语

"有志者事竟成#）。”在仪式上，还有许多授课
老师和同班级的健全同学主动报名担任志愿
者，为盲人同学制作电子教材、陪伴出行等，
帮助他们更好地与大家一样“天天向上”。

沪上盲人代表韩颖写信呼吁获回应

开放大学迎来首批盲人本科生

! ! ! !本报讯（记者 孙云）残疾人法律咨询
又增新去处。已与市残联合作开展残疾人法
援工作 :%年的震旦律师事务所近日挂牌成
立“郑祺律师志愿助残法律工作室”，在每周
的一、三、六上午，为全市残疾人提供法律援
助志愿服务。本报“新民法谭”微信平台与工
作室独家合作，市民可扫一扫文末二维码在
线提问，由专业律师解答。
郑祺曾获“全国志愿助残阳光使者”荣

誉称号。据他介绍，近年来，残疾人关心和咨
询的法律问题产生了显著变化，过去，比较
多的问题是相邻权纠纷，例如邻里之间为了
安装铁门、搭天井等问题闹不愉快，现在，残
疾人普遍关注的法律问题以及面临的法律

纠纷开始向由动拆迁、婚姻、继承等引发的
财产纠纷转变。此外，随着越来越多残疾人
热情参与创业等经济活动中，也产生一些债
务纠纷、商业欺诈等法律问题，这也是近年
来出现的新情况。
目前，上海已经基本建成市区两级残疾

人法律援助体系，建立了专为残疾人提供法
律援助的志愿者队伍，一些区县还将服务延
伸到街镇。除了定时定
点提供法律咨询外，他
们还举办法律讲座、现
场咨询等活动，帮助残
疾人提高法律意识，维
护合法权益。

让智残学生!摘帽"有秘诀
!!!访浦东新区扶残先进个人田伟

! ! ! !本报讯（记者 孙云）. 月 ; 日，上海
广播电视台康复志愿者服务队来到上海市
阳光康复中心，与那里的青年志愿者服务
队一起举行“拥抱阳光”学雷锋志愿活动，
为病友们提供社会融合服务。这是上海广
播电视台康复志愿者服务队连续第三年在
学雷锋日这天来到阳光康复中心。
活动现场，志愿者们将荧屏热播节目

以互动游戏的形式呈现给病友们，病友们
在欢声笑语中感受到了浓浓的关怀。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）近日，上海市残
疾人联合会正在举办“镜头中的美”上海市
残疾人摄影大赛，面向所有本市持证残疾
人征集原创作品。

本次大赛设金、银、铜奖，优秀奖及入
围奖若干。评选结束后，入选和获奖作品将
编辑制作成画册，并向社会公开展出。大赛
活动信息及要求请登录（555<30=634>71=<
?@A<BC）上海市残疾人联合会网站查询，作
品报送截至 '$:%年 ;月 :;日。

青年志愿者
一起!拥抱阳光"

本市启动
残疾人摄影大赛

特教学生当选东亚特奥领袖

残疾人法律咨询有专门工作室
关注"新民法谭#微信可实时咨询

爱护听力
远离噪声

! ! ! !一年一度的爱耳日公益音乐会日前在上海音乐厅举行。上海
城市交响乐团的艺术家与通过康复训练和人工耳蜗植入手术后恢
复听力的聋儿为大家献上精彩表演，以此呼吁广大市民爱护听力，
避免长时间处于噪声中。 本报记者 孙中钦 摄影报道


